

5 céntimos

EL IDEAL

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa un mes, 0'25 ptas.
Fuera, trimestre, 1'00TORTOSA 12 AGOSTO 1916
No se devuelven los originales aunque
no se publiquen.REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Bajada del Puente del Estado,
IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA**Rápida**

La emigración es cada día mayor, sigue un aumento progresivo que espanta cuando se piensa en sus resultados, en el estado en que quedará España después de la guerra.

Las materias de primera necesidad llegan a alcanzar precios fabulosos. Y aun así, pagando precios excesivos, se hallasen. Materias de primera necesidad como es el bacalao, páganse a precios tan subidos, que ya es un lujo el servirse de ello para la alimentación. Cada día es mayor el número de hambrientos. Cada día es mayor el número de mendigos y lisiados que piden a la caridad.

La emigración apesar de quererla detener con obstáculos, no llega a detenerse con trabajos públicos que sería lo más práctico. El hambre tampoco. A los trabajadores sin trabajo, se les dá de cuando en cuando limosnas «para entretener el hambre...» para acallar sus voces irrespetuosas, para contener el odio que nace en sus pechos y puede tener fatales consecuencias para la monarquía, única culpable, única causante de todo lo que sucede.

Y mientras el pueblo padece, mientras el pueblo socumbe, los negocios fabulosos se suceden, y cuando se les pide una parte de estas ganancias, se levantan contra el gobierno y el gobierno calla, calla... porque el gobierno solo grita y vocifera, encarcela y asesina, cuando un pueblo protesta contra impuestos injustos, cuando pide más jornal: el gobierno solo hace el *hombre* con el pueblo; con los demás hace de sordo-mudo y hasta de ciego... porque cuando hay una bolsa repleta de oro, es práctico el callo, cuando la bolsa gástrica está vacía, cuando el estómago está vacío, entonces que grite el fusil: ¡Tomad, tomad, mesnada hambrienta, corderos imbéciles, ahí teneis pan de plomo!

Y el pueblo, el pueblo muere, el pueblo emigra, huye acobardado...

A no ser que un día asome su cabeza por encima de los Pirineos y diga: «Soy el pueblo; vengo a tomármelo, que me pertenece. Somos los desterrados, los proscritos. Ahora vengo a desterrar la monarquía de España. Vengo a transformarlo todo, a acabar con todo lo malo.

Estos Pirineos se hundirán en el corazón de España, cubrirán todo el suelo patrio. Y las ruinas sereis todos vosotros, gobiernos déspotas, caciques, frailes, leyes inmorales; todo lo ruín, todo lo malo, todo lo caduco....»

JOSÉ MONCLÓS ALEMANY.

Para EL IDEAL

DOS PALABRAS

Fuerza y voluntad. He aquí dos palabras que encierran gallardamente la aspiración de un pueblo, el ideal de una raza de hombres firmes, decididos y constantes. Y digo aspiración e ideal, porque muchos las desean, y no las consiguen y otros las pedrican, y solapadamente, a veces por falsos temores, reniegan de ellas, en el fondo de sus almas pobres y débiles. En primer término, con la fuerza, y no se entienda por fuerza, rebelión, escándalo, atropello etc. se logran los anhelos, que en sí llevan un fondo puro y claro de Justicia. Todos nacemos con una idea, todos poseemos un sentimiento innato, que nos conduce por el camino de la vida. Pero hemos de menester de la fuerza, para mantenerlo, para hacerlo brillar en las cruzadas y en las contiendas, del azar y de la rapacidad mundana. Sin esa fuerza, que es, como el convencimiento de la verdad que creemos, perderíamos nuestro propio sentir, y rodaríamos por el abismo de las cosas, como piedrecillas imperceptibles, o bolas de nieve, que van deshaciéndose, poco a poco, en su caída. Ahora bien, la fuerza que todos debemos os-

tentar y defender siempre, debe ir en estrecho lazo unida con su hermana del alma, la voluntad. ¿Qué es un hombre sin voluntad? nada. ¿Qué significa, por ejemplo, un hombre de robustez extraordinaria, de hercúlea complexión, si le falta la voluntad, del ejercicio, del movimiento, de la lucha? Serán fuerzas grandes, gastadas inútilmente en la contemplación absurda, de lo más intolerable; la pereza, la abulia. Por eso nosotros, los que somos republicanos de corazón, los que predicamos y ejercemos noblemente, la alta misión de la causa republicana, debemos armarnos, cual guerreros inexpugnables, de esa magnífica fuerza, que se llama coraza, y de esa perenne voluntad, que se llama, energía, ilusión, amor a lo que nosotros creemos,—y así es,—más sagrado en el orden de las ideas patrias, la gloriosa república. Hombres todos, jóvenes vosotros de EL IDEAL, escribid en vuestros pechos «fuerza y voluntad,» y con ese bello lema el triunfo será vuestro.

RODRIGO SORIANO

NUESTRA PROTESTA

El miércoles de la pasada semana ingresó en la cárcel de Alcañiz, el redactor-jefe del semanario *Rebeldía*, Augusto Lagunas Alemany.

Su crimen no fué otro que el de escribir un artículo contestando a un periódico caciquil que aparece en el mismo Alcañiz. Su prisión pues, es un acto ru'n de fiero caciquismo a quien rinde vasallaje la justicia; su prisión es una injusticia de las muchas que el caciquismo alcañizano se permite a ciencia y paciencia de las autoridades superiores.

Nosotros protestamos enérgicamente de su prisión, por íncua e ilegal. Que es un atropello a la libertad de pensar.

Y a tu pueblo de Alcañiz, si algo de hombre te queda, oye: Peor que Alcañiz estaba Tortosa. Tortosa se levantó un día contra este caciquismo oprobio de España y los cazó y subió en su madriguera y lo tiró todo por el balcón. Desde entonces, ya no son los hombres feudales que disponían y hacían lo que les daba la gana. ¿Me entiendes, pueblo de Alcañiz?

Pues, sí.... hazlo; hazlo y créeme, nunca llegarás a arrepentirte.

He aquí algunas partidas del presupuesto español

Casa Real	8.900.000
Cuerpos Colegisladores	2.468.000
Cargos de Justicia	1.027.390
Clases Pasivas	75.216.000
Presidencia	685.000
Estado	6.567.487
Culto y Clero	41.359.364

Las contiendas de la vida

Por propia dignidad, por amor al prójimo y a la humanidad en general, me propongo señalar algo de lo mucho que mi pensamiento en esta ocasión me dicta; pero vamos, no queriendo pecar de exagerado, lo haré como digo, a grandes rasgos.

¡La vida! ¡las luchas por la vida! ¿quién las desconoce? ¿quién las ignora? nadie; todos los que en el día de hoy posamos nuestras plantas sobre la superficie del planeta tierra, las conocemos, las practicamos; todas las instituciones conocidas hasta nuestros días, han tropezado con la oposición, pero hoy más que nunca, se observa, se vé claramente, que esa oposición no es razonable, sino burocrática, ilegal, injusta; siguiendo paso a paso la lucha que por la vida entablaron los ferroviarios en el pasado mes, se pudo apreciar con exactitud, que la parte contraria o sea la Empresa, apeló a los medios por mí ya señalados; en su primera parte, cuando el día 6 de Mayo del mismo año, se le reclamaba por sus obreros mejoras de escasisima importancia, porque la mayoría de ellas en nada se la perjudicaba, de no ser la referente al aumento de sueldo, pero que teniendo en cuenta los ingresos que había tenido y, unido esto a lo mucho que los artículos de primera necesidad se han encarecido, se deducirá con gran facilidad, que los obreros no pedían gollerías; ésta—haciendo ver—expontáneamente, por circular núm. 7, concede a su personal una gratificación anual de 8 y 1/2 por 100 esto es, una burla; esto demuestra que sus agentes no eran dignos de su atención, desde el momento que le otorgaba o le concedía mejor dicho, lo sobrante del reparto de sus dividendos.

Esta medida, llevada a cabo por la astuta Compañía, no satisfizo a los obreros; con justificadísima razón, viene después la declaración de huelga; entonces el Sr. Ministro de Fomento, fiel defensor de los intereses de la... patria, se presta a servir de intermediario para la solución del conflicto que sin remedio se avecinaba. ¡Pero qué astucia para engañar su obra en la prensa! Todo quedó arreglado por la perspicacia que el Sr. Gasset había tenido para convencer a la Compañía. Seguimos el curso, y por circular núm. 9, vemos con gran disgusto, que lo que el Ministro de Fomento había hecho, era servir de trincherera a la compañía, porque en la citada circular se targiversaba de una manera tal todo lo pactado, que llegaba hasta el extremo de no conceder

nada de lo que el Ministro indicó a los representantes ferroviarios. A partir de esto, vuelve a resurgir el conflicto, se declara la huelga, y entonces el Sr. Gasset, se sale con la cantinela de que los obreros no tienen razón, y dice: «*premeditenlo bien los directores de las masas ferroviarias, no comprometan el pan de muchas familias, porque si la huelga llega a declararse, la Compañía—muy a pesar suyo—se verá obligada a admitir todos los obreros que ya lo tienen solicitado*». ¡Qué pesimista fué V. al decir estas palabras, Sr. Gasset! Fuí ferroviario; debido a ruines sentimientos de hombres rufianes, hoy no lo soy, pero todavía corre por mis venas la sangre encariñada hacia los caminos y enseres del ferro-carril del Norte, y por eso hoy, guiado de los mejores sentimientos, le felicito, y al mismo tiempo, le agradezco la ilustración que me presta con sus palabras; se desprende de las mismas, que V. también lucha por el pan de los suyos; esas palabras consejeras aplastaron mi cerebro, privaron a mi pensamiento de seguir luchando con aquella fe, con aquel entusiasmo que en un principio lo hacía; ¿que me sentía yo tan debil para desistir de la lucha? ¡No! no era eso. ¿Que quería traicionar a mis compañeros? ¡tampoco, tampoco era eso! Lo que me pasaba a mí en aquel entonces, es que había visto en las altas esferas del poder público, un hombre que me ensañaba a luchar, que me decía: ¡aprende mendigo! ¡la emancipación de los trabajadores es obra de los trabajadores mismos! y entonces un vientecillo fresco azotó y acarició mi frente; ¡era la inspiración! que al verme tan indignado, tan indeciso, sin suficiente capacidad para desarrollar el envoltorio de cosas que en mi cabeza existía, se ponía a mi disposición, y entonces dije: ¡la emancipación de los Ministros, es obra de los Ministros mismos!

Este es mi propósito, este es mi tema a desarrollar; las contiendas de la vida son así; la oposición existe, luchamos unos en contra de los otros, pero sin razón; la tierra a todos nos sostiene, a todos nos alimenta, a todos nos dá calor, a ella todos le debemos la existencia, y sin embargo de esto, nosotros, sus hijos, todo ser viviente, ofuscados nuestros cerebros, no la amamos, no la queremos. ¿A qué se debe esto? a la oposición burocrática, a la injusta y a la ilegal.

SANTIAGO ARIAS.

Tortosa Agosto de 1916.

Obreros: Comprad
el papel de fumar

Unión Ferroviaria

POETAS REVOLUCIONARIOS

SONETO

*Al veros tantas horas encerrados
en lóbregos talleres sin higiene,
gastando vuestra vida que contiene
anhelos de placeres bien soñados.*

*Al ver vuestros esfuerzos mal pagados.
la inmensa maquinaria que ahora viene
y el desprecio tan grande en que se os tiene,
¿no os dáis cuenta que estáis esclavizados?*

*Sin temor, romped todas las cadenas,
a los gritos de ¡pan y libertad!
acabando tal dolo, tanta pena.*

*Hundamos esta infame sociedad
y busquemos la libre, justa y buena.
¡Despertad! oprimidos, despertad!*

ACRACIO PROGRESO.

Para EL IDEAL

SALUDO

Saludo a la redacción de EL IDEAL. Este mi primer escrito va dirigido a ese grupo de valientes, de hombres machos, de varones fuertes que son Monclús, Arias, Cabanes y Sapiña. Si alguna generación ha de hacer la República, será esa que hoy nace a la vida pujante y viril, todo nervio, todo impetuosidad y romanticismo.

Ciudadanos: somos hermanos en espíritu, en presencia, en esencia y en potencia... Como esforzados campeones de la libertad, habéis salido a la palestra republicana con EL IDEAL. Nosotros lo hemos hecho con *Rebeldía*. Todos alimentamos con el soplo potente de nuestra alma, el fuego sagrado de la Revolución que se avecina. Yo la veo llegar en el carro de fuego de Elías tirado por el pegaso del ideal, de nuestro ideal que es el de todos los justos, el de todos los buenos, el de todos los patricios.

Esta empresa no se ejecuta sin dejar en las zarzas del camino girones de nuestra alma soñadora, pedazos de nuestro corazón enamorado, trozos de nuestra carne inmaculada. No nos asusta, ni anonada, ni arredra lo áspero de la jornada. Estaremos por sobre todos los sacrificios. Nacimos para las inmolaciones. El león de Graus nos enseñó a ser sufridos hasta la abnegación, consecuentes hasta la muerte. Y mirad su semilla como no cayó en la piedra

estéril: cayó en el campo abonado a las fertilizaciones. Por eso está la cosecha que dá gusto verla. ¿Quién será el segador, el elegido que corte la espiga con la hoz simbólica? Ruth, espiga para el *amado*, repara, como en la parábola, la cizaña que sembró el *enemigo* durante el sueño de los hombres, de las espigas áureas que plantó la juventud del siglo presente abierto a todas las auroras renacentistas. Para esa recolección hay un peligro: la cárcel. Mónico que devora cuanto de santo se le pone a su alcance. Leviatán que contamina a cuantos le salen al paso ejecutores de la empresa iniciadora por San Jorge. No le temáis. Vosotros habéis penetrado en su vientre. Y os ha echado más puros, más honrados que antes lo estábais. Yo también he sido alcanzado por sus garras. En la cárcel estoy, a la cárcel me han traído. ¿Mi crimen? Predicar las ideas evangélicas. Quise hacer de la humanidad una sola patria, del universo viviente una sola familia: quise reunir todos los seres bajo una sola bandera. ¡Nunca lo hiciera! Me llamaron blasfemo, me llamaron Judas, me llamaron réprobo. Y al final me encerraron en una celda, como si fuera un ente del crimen, como un agente del mal. Y aquí estoy esperando el santo advenimiento de la justicia. Y la espero bañado en el agua lustral de la serenidad. Por que en mi espíritu ha sonado la voz del Justo y me ha dicho: «Bienaventurados los que padecéis prisión y persecuciones por la buena causa, porque de vosotros será el reinado del porvenir.»

AUGUSTO LAGUNAS ALEMANY.

Director de *Rebeldía* de Alcañiz.

Cárcel de Alcañiz 3 de Agosto de 1916.

PENSAMIENTOS

—El hombre es rey de la creación si sabe hacerse respetar sus derechos, y esclavo de la misma, si cede y se aviene a los caprichos de un segundo.

—La redención de la Humanidad no será un hecho mientras el *amor divino* bañe los corazones, y el fanatismo destruya las inteligencias.

—El valor y la perfección de una religión no depende de sí misma, sino de los ministros que la propagan.

—El cielo es tan grande, que en él podrían colocarse todos los *corazones* de la Humanidad, y tan reducido, que en él no caben ni las *postrimerías* de un *corazón*.

—Las *creencias* en los hombres son más fuertes, cuanto más débiles sean sus inteligencias. La ignorancia es la mayor amiga de la fé.

—Un hombre sin criterio, es un *álamo*, un hombre sin ideal, es un árbol sin fruto.

—El ideal sincero, no tiene albergue en el corazón de los hipócritas, así como la hipocresía no se vislumbra en el corazón de los sinceros.

—La pura conciencia es la mayor felicidad del hombre; el hombre sin conciencia, es un infeliz.

—La palabra Hipocresía, equivale a la palabra Esclavitud; ser hipócrita es ser esclavo.

—La ambición, es la más cruel enemiga del ambicioso, así como el egoísmo del egoísta.

—La riqueza, es la malversadora del hombre, la destructora de los ideales, y la enemiga de la igualdad.

—El ser sincero, ya es ser rico. La verdadera igualdad, no se desarrolla más que en los verdaderos corazones democráticos.

—El rigor de un enemigo, se encumbra cuanto más notoria es la debilidad de su adversario.

—El mejor sacerdote es el peor enemigo de la Humanidad; la *religión* más pura, es el adversario más riguroso del Progreso.

—Los *cánticos sacerdotales*, imploran siempre alguna recompensa *material*, a quien los oye.

—Los conventos de monjas, son... *casas de... mujeres, resguardadas y defendidas* por los... *amantes de.... Dios*.

—En las espaciosas sombras del convento, reluce la luz de las... *santas fechorías* de los... *matones*.

TENATNOF.

De interés para Tortosa

El empadronamiento

Una misión sagrada para el partido republicano es la que en estos momentos debe realizar, debe fiscalizar, debe descubrir todos los amagos que los caciques intenten, debe deshacer todas las patrañas para que fracasen, propaladas por esta gente, al confeccionar el nuevo empadronamiento vecinal; todo republicano tiene el deber de que sea una verdad, debe de convertirse en fiscal, debe ayudar a los que al frente de esta faena se han propuesto llevar a cabo, todas las hojas que deben llenarse con las personas de cada familia. Esta faena incumbe al partido para salvar a Tortosa.

Según cálculos basados con datos elocuentes, como son el cupo de reemplazo, Tortosa debe tener 40.000 habitantes, Tarragona, que

figura con 30.000, dá menos quintos que Reus, Reus que figura con más de 30.000 habitantes dá más quintos que Tarragona y menos que Tortosa; Tortosa dá sobre Reus y Tarragona, cerca de un centenar de quintos más, luego Tortosa es de más habitantes que Tarragona y Reus; tiene más habitantes que las mencionadas poblaciones en una proporción de 10.000, basándonos siempre con los datos antes mencionados, con el cupo de reemplazo. Si Reus y Tarragonan tienen los habitantes dichos, Tortosa tiene 40.000 proporcionalmente.

Si el empadronamiento es una verdad, Tortosa dejará de pagar 150.000 pesetas a la hacienda en cambio percibirá otros ingresos por distintos conceptos, Tortosa será asimilada a capital de provincia, el pobre no pagará tanto como pagaba.

Esta es la conversación que ha sostenido Marcelino Domingo con sus electores en cuantos mitins ha celebrado en las partidas de Tortosa, poniéndose al habla con el elemento obrero aconsejándole lo que debe hacer, las medidas que debe tomar cada uno de los electores.

Se pretende salvar el Ayuntamiento y los republicanos lo salvarán.

Se quiere que por los republicanos cuando fuera de aquí se pronuncie el nombre de Tortosa, se pronuncie con respeto y admiración y no cuando estaba en manos de los monárquicos y sus caciques que al pronunciar la palabra de Tortosa, a nosotros nos sonrojaba y quien la escuchaba la oía con cierto desprecio, lástima o burla.

Los republicanos queremos levantarla para dar principio a una nueva vida; queremos transformarla, queremos ennoblecerla.

Por todo necesitamos el concurso de todo republicano, para que la obra sea de todo el partido.

CANTA CLARO.

BLASFEMIAS

En una reciente visita que el emperador alemán hizo en uno de los sectores del frente occidental, tuvo una espontaneidad de las suyas siempre muy interesantes.

Hizo reunir a los capellanes del ejército y les pronunció un largo discurso diciendo, entre otras cosas, que es el actual un tiempo de duras pruebas para los hijos de Germania; que la guerra además de ser santa por sus divinos orígenes, es también a manera de un tamiz simbólico que separa el grano bueno del malo; que los pueblos, o mejor dicho, las agrupacio-

nes humanas, sometidas por largo tiempo en un ambiente de paz y trabajo van poquito a poco relajándose, se vuelven malos, olvidan los grandes ideales de alta civilización se tornan muelles de carácter débiles y degenerados. Por eso, pues, para salvar a las naciones de esos lamentables retrocesos de orden civil y moral es preciso aceptar la guerra en todas sus consecuencias. ¡Hermosa colada!

Y aún dice más: Recomienda a su manera la fé en Dios y la imitación de Cristo. «Debemos seguir a Cristo, tomarle por modelo, copiarle en todo cuanto dijo e hizo. Si Cristo pasase ahora los umbrales de esa puerta podríamos mirarle serenamente en los ojos.»

Y serenamente también cuantas veces no he pensado yo en si ese hombre, el emperador, hablaba en serio o en broma. Con cuánta frecuencia me he preguntado: ¿por qué le permiten hablar de religión? El, el espíritu de la guerra, ¿quiere mirar serenamente en los ojos de Cristo, el espíritu de la paz? El hombre orgulloso de bigotes enhiestos y provocativos se cree haber tomado a Cristo la semejanza, cuando esta consiste en modestia y sencillez. Sí: blasfemias, horripilantes blasfemias que sublevarían iracundos a los espíritus menos rebeldes, menos sensibles.

¿Con que fines vendrá tan amenudo ponerse en labios a hombres como Jesús, todo bondad y amor? Tal vez el dardo punzante del arrepentimiento le ha llegado al corazón y si no le ha llegado lo presente.

Tal vez esa sed sin límites de grandeza le ha cejado y esa misma fiebre ambiciosa trastórnale y hace creer que todo el mundo piensa con su mismo cerebro. No y mil veces no. Hay entre nosotros otra idea diametralmente opuesta. Sufrimos entre ambos una total disparidad de criterio.

El fuego arde y por doquier que pasa todo lo abrasa devasta y sepulta.

Los capellanes que oyeron al Kaiser en su improvisado discurso en el campo de batalla, asintieron unánimemente en un todo. Tenía razón aquél hombre. Su pueblo es sin duda el escogido de Dios. ¿Qué hacer?

Imitar a Cristo, seguirle, tomarle por modelo, copiarle en todo cuanto dijo e hizo, como seguían haciéndolo desde los primeros días de Agosto de 1914 por los campos y ciudades de la inmortal Bélgica; y después, al volver satisfechos cumplida su alta y sagrada misión al solar patrio de donde partieron, encontrar a Cristo. y todos a la vez mirarle serenamente en los ojos...

CARMEN ANGLÉS.

Tortosa, Agosto 1916.

LA HUMANIDAD ASESINA

En la guerra todos abrigan
la trágica esperanza de morir, o
la repugnante dicha de matar.

VICTOR HUGO.

Si yo, queridos lectores, os dijera que en un gran llano, se reuniesen todos los perros de dos naciones y una vez frente a frente se atacaran los dos bandos, y empezaran a darse dentelladas, a despanzurrarse, a atacarse con fiereza, a buscar con sus dientes el corazón de sus adversarios, y oyeráis gemidos, y viérais en un momento el campo lleno de cadáveres, y el llano regado con sangre perruna; y por aquí tripas, y por allí cuerpos destrozados, y la tierra despidiendo un hedor insoportable, y las aves de rapiña revoloteando y clavando sus picos sobre los cuerpos deshechos, diríais ¡macabro espectáculo! ¿Verdad lector que ante éste espectáculo, taparías tus narices, cerrarías los ojos y echarías a correr como alma que lleva el diablo? ¿Verdad, que no más al imaginarte esta escena, sientes asco? Pues he ahí la guerra.

Ved los hombres, ved esos actores de la tragedia, que se le representa en el teatro de la guerra.

Guiados nada más que por un odio nacido en su corazón por unos cuantos discursos de sus jefes, se convierten en asesinos, en fraticidas, olvidan que todos somos hermanos, que todos los hombres son hechos del mismo barro, lo olvidan todo, todo, no piensan más que en una cosa: en matar.

Y hacen lo mismo que los perros del llano, se despanzurran, se atacan con fiereza de tigre cuando no hay balas, hacen servir el fusil de maza, y aquí un cuerpo que cae para no levantarse, allí un cráneo que cruje bajo el peso de un fusil guiado por mano asesina, un ¡ay! que sirve de despido para la eternidad; por doquier sintiéndose la voz del cañón, el orador incansable que siempre habla en estas escenas...

La guerra a mi entender no es más que la ambición que roe a continuo el corazón de los soberanos, ambición que hace perder la vida a miles y miles de sus vasallos....

Un hombre comete un crimen, a veces por que el vino le hace perder el conocimiento, a veces en una riña, y a aquél hombre se le encierra en la cárcel, y para todo el mundo es un asesino, y aquel otro que en la guerra mata uno, diez, cien veces, nada más que porque así se lo ordenan, a aquel hombre, siendo más asesino que el que está en la cárcel le dicen que es un héroe, y le adornan con una cruz el pecho.

¡Oh Humanidad que estúpida eres! ¡Oh maldita guerra que arrojas hombres contra hombres hermanos contra hermanos, generaciones contra generaciones, maldita, maldita seas!

Supongamos que se ha concluido la guerra, de aquellas grandes columnas de hombres que marcharon a luchar, vuelven pequeñas columnas, quien vuelve entero es por suerte, el uno con una pierna menos, el otro con un brazo, el otro sin vista....

Y para recibir a las tropas, les saldrá su rey, su zar, su emperador, etc. etc. vestido de gran gala, con el pecho lleno de cruces, y les dirá éstas o parecidas palabras: «Soldados estoy agradecido de vuestro comportamiento, y tengo un gran honor en ser el rey de tan valientes tropas». Y si sois cien mil hombres os tocará la cien milésima parte de estas palabras.

Y el que esté lisiado, y no pueda ganarse la vida, que extienda la mano al paso del transeunte para que depositen en ella una moneda y si durante la guerra le han condecorado, que eche las condecoraciones en el puchero y haber si le dan alguna substancia.

JOSÉ SAPIÑA.

De la Juventud Republicana

DESDE FUERA

SANTA BÁRBARA

En contestación a *Diario de Tortosa* tan deshonrado, tan desprestigiado como los que lo mantienen, por qué ya se les ha dicho todo lo que son; caciques de Tortosa; y a reglón seguido van por el mismo camino los caciques de ésta en cuanto a su desmoralizada política.

Señor escritor de *Diario*, puede ser que mi pluma no esté lo suficiente cortada para estos frances literarios, para decir las cosas como usted; pero tratando sobre el artículo que se publicó en EL IDEAL, yo, humilde hombre, que no soy político, que solo tengo una idea de redención y progreso, me pongo al lado del que ha escrito el artículo para defender cuantas verdades haya; que quizá no ha dado su nombre por no tener las pruebas suficientes o por no estar libre por necesidades de la vida; pero no obstante aquí estoy yo por si quieren conferenciar o discutir sobre lo que dice EL IDEAL.

Yo, la verdad, la diré delante del pueblo con todos estos políticos que he tenido la ocasión de conocerles por sus falsedades; pues pedíme en la calle, en privado o en el Juzgado, que para mi es lo mismo y lo que diré del alcalde también traeré las personas que hablan de sus actos, pues no me tomaré la molestia de escribir ninguna línea; pero como el escrito de *Diario de Tortosa* me molesta sobre la escritura que dicen una farsa, que los que a este señor le han regido sois vosotros y si no, a las pruebas, que lo amenazaban de no dejarlo vivir si no votaba para ustedes, por medio de un señor que le tiene una finca en carta de Gracia y ¿ahora queréis disrazarlo? Es en vano ya que todo el pueblo lo sabe.

Como he desempeñado dentro del Centro un cargo fir-

mo mi escrito para poder defender las palabras de EL IDEAL y para vuestro gobierno porque me siento herido de decir que yo dije a un hombre que votara para nosotros, pues le dije que votase para ustedes antes de que quedase en la miseria; En cuanto al paraguas, no sé porque se dice esto; a no ser que fuera cuando el Sr. Cid hacía el teatro en casa del cacique o que sean las mil del señor Sala.

Tan pronto sois de un partido como de otro; bailáis al son de la música que tocan; lo mismo tiene hacer un pacto con el clero como con otro cualquiera; no piensan más que en estar bien y que padezca el trabajador. Yo no hago nada para molestar a nadie que no sea culpable de todas las malas cosas que pasan en este pueblo; pero sí afirmo todo cuanto yo sé, cosa que ha pasado conmigo.

Y a usted, señor Cid, que le molesta se diga nada de la vida privada: ¿no recuerdas que cuando formabas con nosotros no se sabía nada y ahora se sabe todo?

Estoy a vuestras órdenes.

JOSÉ ROIG.

Sr. Director de EL IDEAL.

Estimado correligionario: Inspirado en la mayor imparcialidad, le dirijo la presente, al objeto de que se sirva insertar en su semanario lo siguiente, que no dudo podrán muy bien descifrar los "toreros de carne y hueso", por lo que le quedaré muy agradecido.

He visto con verdadera indignación en *Diario de Tortosa* órgano defensor de los bazofieros del distrito de Roquetas, ya que en esa tienen poco o nada que defender gracias a que todos los buenos republicanos les habéis conocido como a mercaderes de la política y caciques empedernidos, han tomado este como campo de acción para llevar a cabo sus fechorías, lo que no creo les resulte mejor que en esa por que ya les conocemos también y sabemos darle la punilla.

No tenía la necesidad de molestarse ese primer espada al contestar negando con el mayor cinismo lo que en esta saben todos los vecinos, sacando a relucir paraguas y tonterías con cuyos argumentos no ha de convencer a nadie por lo tontos.

Toreros de carne y hueso, son los que mangonean esta desdichada población, los que corrieron un becerro en el trinquete, los que faltos de buenos sentimientos y enemigos de la Sociedad Protectora de animales lo escabecharon vivo haciéndole pasar la inquisición.

¡Y a ellos qué!

Desgraciadamente en este pueblo jamás han faltado tontos como Juanet y Satet que se crecen y no poco de ostentar una vara vieja o nueva que se adquiere sin ninguna formalidad; aunque su precio sea setenticinco pesetas o más la compran pagando el pueblo para decirle después que se la regaló el diputado mudo K.

¿Podriáis decirme si se han presentado pobres de solemnidad que por prescripción facultativa Municipal les ordenaron medicinas y carne para reparar sus enfermedades siendo desatendidos negandoos a facilitárseles porque su padre marido o hermano no os dan su voto?

Yo en cambio daré los nombres de otros que no son pobres pero si adictos a vuestra mala política, que no solamente les dáis medicamentos, y carne tanta como piden, si que también específicos farmacéuticos, que el boticario anota a razón de siete pesetas frasco en vez de cuatro, precio que vende a particulares.

¿Sabeis si el referido boticario es íntimo del flamante espada sin que se acuerde de cierta noche que al bajar de un tren le propinó una fanda de cachetes?

Sabeis si es también muy amigo del Ilustre Secretario?

¿Teneis antecedentes de si los específicos pueden formar en la cuenta de beneficencia Municipal y con el recargo de tres pesetas cada uno?

¿Es cierto que el sobrino del hombre funesto, de ese

bolo, ha tenido en diferentes ocasiones y muy amenudo ataques más o menos agudos de *alcoholitis*?

¿Y en estas condiciones puede el referido sobrino de ese dictador de mala intención de ese bolo formar parte de vuestra cuadrilla?

Después de todo lo expuesto y lo que falta a exponer para otro día ¿no es verdad vecinos de Santa Bárbara que nos ha tocado EL GORI O?

OTRO REPUBLICANO.

TIVISA

La farsa del Ayuntamiento de Tivisa, que está en manos de esos caciques monárquicos no se puede soportar. No contentos con el escandaloso reparto de la carretera y con otros repartos para llenarse el bolsillo; ahora han impuesto dos años más de pago de dicho reparto, y la mayor parte de la gente sigue pagando voluntariamente y a muchos que no son de su partido se les hace pagar por fuerza; y aún amenazan con suspender los trabajos por falta de fondos. Pues ¿qué se hace del dinero que paga el pueblo y del que pagó el gobierno? ¿Es que sirve este dinero para que puedan viajar y tomar los baños en Salou y vivir disfrutando desahogadamente todos estos caciques que nos des gobiernan? Y, ¿qué dice el pueblo al ver estas escandalosas inmoralidades? El pueblo durante ocho días los critica, los desprecia, pero llegado el día de las elecciones les dá el voto para que los caciques puedan continuar administrando los intereses del pueblo a su antojo y capricho. ¿Cuándo llegará el día en que el pueblo abrirá un poco más los ojos, y antes de dar el voto mirará quien es el merecedor y digno de dárselo?

El día que llegue esto se acabarán los pagos injustos como el de la carretera, que, con lo que llevamos pagado ya se hubieran podido hacer dos como esta.

Estas farsadas están haciendo los caciques de Tivisa que rigen los destinos de este pueblo, quienes no contentos con explotar la sudor del jornalero, quieren explotar a los que poseen alguna pequeña propiedad.

Y tú pueblo, ¿qué haces tan callado al ver estas injusticias y estas inmoralidades? Levanta la voz de rebeldía contra estos farsantes y barreos de una vez y para siempre de los cargos que ocupan. Levantemos todos los ciudadanos de Tivisa el grito de libertad y justicia contra estos caciques que nos están explotando.

Y si no lo hacemos así, siempre seremos los esclavos para servir a quienes viven a nuestra costa.

R. B.

MÁS DE BARBERÁNS

La lepra clerical

Hace un año poco más o menos, que se celebró en este pueblo el primer bautizo civil, inscribiéndose en el registro una niña con el nombre de Josefa Lleixá Palas. Como ya se acordarán nuestros lectores hubo muchos comentarios sobre dicho acto ¿Y porqué? Porque el águila del pico corvo, que aún merodea por este pueblo para vergüenza y sarcasmo, criticó mucho dicho acto; y quien se distinguió mucho en la crítica fueron sus compañeras *La célebre tuerta*, su tía *Barres de acá* y otras beatas que me abstengo de nombrarlas por que tengo más dignidad que ellas. Pues se atrevieron a decir a la inocente niña *mora* y que no crecería y que se moriría, y en la actualidad es la más hermosa y más grande de todas las de su edad.

Con que señor curita, *la tuerta*, *barres de acá* y demás beatas, mirad a la mencionada niña y veréis que no es una *mora* como vosotras decís sino que parece un angel. Quienes parecéis demonios sois vosotras, que en vuestra casa os sale a uno la ira, a otra la soberbia, a otra la avaricia, a otra la lujuria y a otra la impureza y el explotar a sus jornaleros.

EL VIEJO VERDE.

PROPAGANDA

Mitines en Bitem, San Lázaro, Campredó, Aldea y Tortosa

Con una animación extraordinaria en todos cuantos puntos se han celebrado y con la férrea voluntad de solo nuestro diputado, como apóstol de la redención, acompañado de unos viejos amigos ha predicado por estas partidas a la gente del pueblo la conveniencia de que en la inclusión de las familias sea una verdadera fiscalización por parte de los republicanos para que no se deje de incluir ningún individuo de la familia y averiguar si nuestros enemigos así lo hacen.

Estamos seguros de que esta propaganda dará el resultado que se desea, pues el entusiasmo de la gente del pueblo que acudió a escuchar la autorizada palabra de nuestro Diputado, así lo demuestra.

Como D. Marcelino Domingo, deben hacer la propaganda los demás diputados, llegando hasta el alma del pueblo para redimirlo. Mientras tal no hagan no será posible una redención eficaz.

Haciendo un poco de revolución cada día en el hogar, en el café, en toda reunión, es como se conquista la confianza del pueblo. Y quién así no lo hace fracasa, señores diputados. Hay que imitar a D. Marcelino Domingo.

MOVIMIENTO OBRERO

Los constructores de carros

La huelga que están sosteniendo los obreros constructores de carros parece marcha en vías de arreglo en virtud de haber solicitado el Alcalde de esta ciudad una entrevista con una comisión de obreros de la Sociedad, el miércoles de esta semana. En esta reunión los comisionados de la Sociedad hicieron ver a la primera autoridad local la razón de cada una de las bases presentadas a los patronos. El alcalde mostró su conformidad a las bases de más importancia, llegando a entablar discusión únicamente sobre otras dos o tres bases en las que fué aceptada por la comisión la rectificación propuesta por el Alcalde.

Los comisionados quedaron satisfechos del resultado de dicha reunión que duró más de dos horas. La misma noche reunieron en Junta General los obreros para dar cuenta la comisión del resultado de la reunión celebrada con el Alcalde, acordándose aceptar la fórmula de arreglo presentada por aquél. Anteayer volvió la comisión obrera a la Alcaldía para participar lo acordado por la Sociedad.

Ahora solo falta que la fórmula de arreglo propuesta por el Alcalde sea aceptada por los patronos como lo ha sido ya por los obreros.

Es de esperar que los patronos depondrán su actitud de intransigencia aceptando las bases rectificadas y aprobadas entre la comisión de obreros y el Presidente de la corporación municipal.

La huelga ha ido desarrollándose hasta la fecha con actitud pacífica por parte de los obreros, quienes cuentan con la simpatía de la opinión sensata.

Los obreros están poseídos de gran entusiasmo confiando en su triunfo y muéstranse decididos a continuar la huelga si la intransigencia patronal les obliga a ello.

Las demás Sociedades del Centro Obrero están dispuestas a ayudar moral y materialmente a los constructores de carros mientras estos se vean precisados a continuar la huelga.

Nosotros esperamos el fin de este conflicto para comentar, tal cual merece, la conducta de algunos patronos en comparación con la de los obreros huelguistas.

Los peluqueros y barberos

La Sociedad de Oficiales Peluqueros y Barberos de esta ciudad presentó a los patronos del oficio en fecha 4 del corriente unas bases pidiendo: reconocimiento de la Sociedad, disminución y reglamentación de las horas de trabajo, celebrar el día entero la fiesta del 1.º de mayo y fijación del tiempo de aprendizaje.

En caso de no aceptar los patronos las bases presentadas por la Sociedad—que por su mucha extensión no publicamos—los dependientes tenían señalada la fecha de hoy para declararse en huelga.

Las bases presentadas por la Sociedad a los patronos peluqueros barberos—que hemos tenido ocasión de examinar,—nos parecen justas y dignas de ser aceptadas por la clase patronal; confiamos por esta razón en que serán aceptadas, no dando lugar a que se declare la huelga.

Parece que la Sociedad de Peluqueros Barberos tiene acordado, en previsión de que no fuesen aceptadas las bases por los patronos, montar un servicio especial en el Centro Obrero para servir a todos los socios del mismo.

Centro Unión Republicana

GRAN BAILE

Para mañana domingo día 13, en honor de la sociedad coral de obreros rubinense. A las 10 de la noche.